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时点选择略出意料时点选择略出意料
2 月 9 日，在国家统计局公布的 1 月份

CPI 同比上涨 4.5%超出大多数人预期的时
候，有经济学家仍然指出，在外汇占款下降、
央票到期减少的情况下，存款准备金率依然
可能会在2月份进行下调。

“18 日下调存准率符合预期，不早也不
晚。”海通证券首席经济学家李迅雷对记者表
示，“预计在上半年内央行还会继续通过下调
存准率来释放流动性。”

莫尼塔证券宏观经济分析师高群山认
为，自上周四开始，货币市场流动性的短缺就
已经“倒逼”央行降准，此次应看做是央行被
动式降准，不能理解为央行货币政策放松。

“如果不降准，本月 25 日存准率上缴将会进
一步加剧流动性短缺状况。可以说，降准这
件事本身不超预期，但时点略超预期。”

有分析人士指出，在 2008 年 6 月央行曾
经于周六宣布准备金率调整之后，在近四年
的时间里，这还是首次于周六进行政策变动。

对此，中国社科院金融重点实验室主任
刘煜辉表示，选择在这个时点下调存准率，其
中最主要的原因还是外汇占款的下降带来的

下调空间打开，他认为，央行可以随时监控到
外汇占款的变化情况，因此才会据此“实时”
调整存款准备金率的变化。

利率尚无调整空间利率尚无调整空间
高群山认为，此次降准解冻资金大约

4000亿元。分析人士指出，4000亿元左右的
流动性释放，将有助于缓解资金紧张状况，但
本质上央行可能并不想让资金状况过于宽
松，这也符合央行对货币政策的一贯立场。

在 2 月份 PMI 数据出炉的当天，汇丰中
国首席经济学家兼经济研究亚太区联席主管
屈宏斌就对记者表示，目前中小企业对于资
金流动性存在合理需求，适度适量地释放流
动性将对宏观经济起到积极作用。

同时，在今年1月新增信贷规模大大低于
万亿元预期之后，也有人士认为此次降准将对

信贷投放起正面积极作用。招商证券（香港）投
资银行业务董事总经理温天纳认为，这次下调
存款准备金率，与近期内地流动性出现紧张，资
金成本上升与新增贷款明显回落有关联。

不过，在存准率调整过后，大多数经济学
家认为利率上不存在调整空间。李迅雷认
为，虽然下调存准会缓解流动性紧张的局面，
且央行可能在上半年继续下调存准，但基本
上不会进行利率调整。而刘煜辉也表示，从
目前情况判断，存贷款利率不会进行调整。

对市场直接影响小对市场直接影响小
国信证券资深策略分析师黄学军认为，

此次降准对于资本市场来说是利好，但可能力
度有限。而李迅雷则表示，此次下调存准或不
会对资本市场和楼市调控产生直接影响。

从去年 11 月 30 日央行 3 年来首次降准

后的市场反应看，高开低走的结果显示出资
本市场对于存准率调整的反应在愈发理性。

“单一的流动性释放很难让股市受到很强的
刺激。”一位券商分析师说。

不过，与欧美各国一段时间以来连续释
放流动性的动作相呼应，此次央行的政策调
整或将使国内资本市场与国际市场缩小“差
距”。在最近一段时间以来，美国道琼斯指数
创出 2008年金融危机以来的新高，而纳斯达
克指数更是创下自 2000 年 12 月以来的最高
点位。温天纳指出：“龙年首次下调准备金
率，也正式启动今年的政策调整，尽管力度未
必太强，但对金融板块有一定的支持。”

在对楼市的影响上，虽然李迅雷认为力
度有限，但仍有地产行业分析师认为此次降
准是“久旱逢甘霖”。18日，国家统计局发布
的数据显示，1月份我国70个大中城市中，新
建商品住宅（不含保障性住房）价格环比全部
下降或持平，告别上涨。对此，业内人士指
出，虽然存准率的一次下调对于地产行业并
不产生巨大的直接影响，但这仍然给开发商
释放出一个积极的信号，如果再不释放流动
性，很多开发商的资金确实已经消耗殆尽。

多重因素导致增速放缓
沪深两市 35 家家电上市公司发布的业

绩预告显示，其中明确预增的仅 22 家，近四
成公司预减或持平，预减幅度超过50%的有6
家，美菱电器、ST 科龙、深康佳、万家乐等
2011年净利润同比均大幅下降，深康佳预计
业绩同比大降64%～88%。多家机构表示，从
已公布的预告业绩来看，大部分家电企业增
长低于预期。

2月 13日，ST厦华发布的首份家电公司
2011年度财务报告显示，全年营业总收入同
比下降 24.2%，净利润同比下降 82.77%。对
于业绩不尽如人意的原因，ST 厦华称，2011
年受市场需求增长放缓，上游液晶面板供过
于求及彩电市场平均价格均大幅下跌等影
响，公司报告期内虽全年总销量与上年持平，
毛利率略有上升，但总营业收入下降；同时，
银行加息，贷款利息上升及人民币升值，引起
汇兑损失增加等因素导致公司财务成本上
升，致使净利润下降。

品牌中国产业联盟秘书长王永称，2011
年家电业增速放缓有几个主要原因：首先从
宏观层面上讲，以旧换新、节能惠民、家电下
乡等刺激政策逐步退出，部分家电需求已被
提前透支；房地产市场低迷打压了家电的消
费需求，另外人民币升值、欧美日经济不振影
响了出口。其次从微观上看，家电市场竞争
日益激烈，利润不断摊薄，流通、用工成本不

断提高，这些因素共同造成了家电市场的增
速放缓、企业利润下降。

中国电子商会副秘书长陆刃波表示，从
去年下半年开始，全球家电市场已经进入“冬
天”，受整体经济缓慢回落影响，消费增速出
现下滑在预料之中，包括日韩家电企业也都
受到影响出现巨亏。刺激性消费政策带来的
透支效应已经凸显，国内一些企业甚至已经
开始裁员做好“过冬”准备，2012年家电市场
难言乐观。

事实上，资本市场对家电行业的不确定
性已有所担忧，2011年四季度，基金重仓持有
的家电行业上市公司共20家，与三季度的22
家相比，减少了2家。从细分子行业来看，白
电板块被减持的力度较大，其中美的电器、小
天鹅A均获大幅减持。

全年或呈“前低后高”走势
1 月份，商务部监测的 3000 重点零售企

业中，家用电器销售额同比下降10.0%。家电
下乡的拉动作用也在消退。1月，全国（不包

括山东、河南、四川）销售家电下乡产品517.9
万台，实现销售额 137.4 亿元，同比分别下降
32.5%和25.7%。

中国家用电器协会理事长姜风预测，
2012年前期，因家电行业的国家补贴政策相
继结束所带来的政策性市场透支现象将凸
显，市场发展将出现阶段性低潮。但 2012年
后期，一方面后续政策将进一步刺激家电消
费，另一方面保障房的市场拉动作用将体现
出来，受此影响，家电市场将加速发展。因
此全年家电市场将呈现“前低后高”的发展
态势。

专家认为，支撑家电刚性需求增长的因
素依然存在，城镇化带动城镇人口的增加，同
时，家电产品 10 年左右的更新期正进入高
峰，使得更新成为家电业稳定的增长点。国
内宏观环境呈现逐步改善迹象、扶持节能家
电的刺激消费政策随时有可能推出，这些都
将推动产业实现可持续扩张。

创维、海信、TCL等家电制造企业负责人
告诉记者，家电以旧换新、家电下乡和能效补

贴等惠民政策对产业拉动作用明显，现在面
临政策的真空期，新的刺激消费政策尚未出
台，对销售有一定影响，但企业都在通过产品
创新和优化渠道等方式提升内生增长动力。

亟须转型以迎合消费升级
专家认为，经过五年多来的政策扶持，即

使在农村，家电的普及性需求也已在减少，更
新换代的需求成为主流。因此，家电企业要
迎合消费升级的大趋势，“苦练内功”，加快创
新核心技术、提升产品质量、树立品牌。

商务部日前透露，将“总结近两年家电下
乡和以旧换新的经验，及时研究制定替代接
续政策”。而《中国家用电器工业“十二五”发
展规划的建议》也明确，产业结构升级将成为
2012年支撑家电产业增长的主要动力，“技术
创新”与“节能环保”将成为家电产业升级的
关键词，主要家电产品能效水平要平均提高
15%。

海信电器营销公司副总经理胡剑涌称，
随着新技术应用、新产品不断推出，家电产品
更新换代需求加强，相信家电行业的发展空
间仍然很大。

王永表示，中国家电企业的发展方向必
然会是追求高能效产品销售占比的提升和消
费升级需求的满足。国内家电企业的技术创
新能力能否快速提升，以满足市场竞争和消
费结构变化的要求，将是其未来制胜的关键。

据新华社上海2月19日电

央行下调存款准备金率

股市楼市会否“久旱逢甘霖”?
新华社北京2月18日专电（记者 杨毅沉 岳瑞芳）尽管中国人民银行自2008年

6月以来首次于周六宣布存款准备金率调整，但2012年存款准备金率的首次下调
并不意外。分析人士指出，此次央行释放流动性的直接原因可能仍是外汇占款的
下降，政策的调整对资本市场以及房地产市场的影响可能将有限。

刺激政策逐步退出 市场竞争日益激烈

家电业赢利遭遇天花板
近日多家家电上市公司预告2011年嬴利大幅下滑，同时对2012年家电市场也

都较为悲观。在经历两年的高增长之后，中国家电消费开始步入景气下行的周期。
“家电下乡”刺激了农村新增需求，“以旧换新”刺激了更新换代需求，商品房

旺销带动城镇新增需求，这些曾经支持行业高增长的因素已逐渐褪去，刺激政策
所带来的透支效应越发明显。2012年，家电业在大转折之后能否迎来大变革？

撞上豪车怎么赔？
出了交通事故，作为责任一方，必然要受到

处罚，赔偿也是必须的。但如果是一辆普通车
撞上一辆豪车，且责任在普通车一方，“赔偿”二
字就没那么简单了。近日，温州与南京的两起
普通汽车与劳斯莱斯“撞”出天价赔偿的事件，
让人们开始思考：撞上豪车怎么赔？

这两起事故之所以引起公众的广泛关注，皆因
三个字：赔不起。倘若双方皆为豪车，或责任方虽为
普通车但家境殷实，相信赔偿费用就不会如此牵动人
心。所以，公众真正关心的是：应该赔，但又赔不起，
怎么办？真的要让肇事者倾家荡产、赔上一生吗？

就目前而言，法律并没有对豪车上路作特别
规定，所谓“法律面前，车车平等”。可现实是，豪
车上路本身就是在制造无形的第三方巨大风
险。有网友如此比喻：就如同一个人举着极品青
花瓷器进入闹市区，大家摩肩接踵碰坏了还要别
人承担责任。而这个责任，有可能是“生命中不
能承受之重”。“路人”小心是必要的，但防不胜
防，“名贵瓷器”本身能否多点“自我保护”？

从目前来看，“保险缺位”是造成撞了豪车
后“赔不起”的一个重要因素。比如，从投保险
种来看，是否应当有针对豪车的专门保险，以便
在“赔不起”的情况下实行“风险自理”？把如此
巨大的上路风险完全交由肇事者承担是否合
理？从投保额度来说，如何打破“保额天花板”，
实现保险制度的突破？目前国内的第三者责任
险最高赔偿限额只有100万元，即使买了最高
额度，撞伤上千万的豪车后依然赔不起。

随着经济的发展，道路上的豪车只会越来越
多。如何才能未雨绸缪，避免再次出现类似事
件？我们期待，化解撞豪车的财产风险，保险业
能有更多作为。 安传香

上海车牌拍卖
出现大幅上涨

最低成交价突破5.5万元

新华社上海2月18日电（记者 陆文军）受
购车热潮影响，2012 年 2 月份上海首次车牌拍
卖价出现大幅上涨，最低成交价突破5.5万元大
关，创出历史新高。

18日中午结束的上海2012年2月份私车额
度拍卖结果显示，上海私人、私企客车额度投标
拍卖价格继续上涨。本月上海私车牌照最低中
标价55400元，比上月大涨了2600元；本月平均
中标价55632元，比上月均价大幅上涨2437元。

本月上海私车牌照投放额度8000辆，与上
月持平；实际投标 23391 人，比上月略减，中标
率约为34.2%。

2011 年以来，上海车牌拍卖价格持续走
高，曾出现了10连涨，进入2012年以后，车牌价
格继续上扬，本月最低成交价已经创出历史新
高，而平均成交价相比2007年12月份创出的历
史最高价56042元差距已经很小。

据分析，由于今年春节较早，今年上海首次
车牌拍卖时间大幅提前，原本每月中下旬举行
的上海车牌拍卖提前至1月7日举行，导致2月
份车牌拍卖积累的需求激增，引发车牌拍卖价
大涨；加上春节前后仍是传统购车旺季，供不应
求导致上海车牌拍卖价出现“开年涨”。

绑“价”
物美价廉、方便快捷是超市吸引

消费者的最大理由，而杭州最大的连
锁超市世纪联华却以贵出名，被戏称
为“贵市”。令人惊讶的是，消费者在
抱怨这个超市商品太贵的同时，却称
“不得不去消费”。这个怪现象背后有
什么“商业奥秘”？

记者调查发现，在杭州，无论是行
政、事业单位还是企业，发放给员工的
福利卡多为世纪联华的电子消费卡。
“所以价格高了也不怕没有生意。”世
纪联华一位不愿透露姓名的工作人员
承认单位发卡的消费占整个营业额的
比重不小。 新华社发

2月18日，第七届世界草
莓大会在北京市昌平区隆重开
幕。本届世界草莓大会的主题
是“健康、发展、共享”，于2月
18日至22日在北京市昌平区
举行。本次大会是首次在亚洲
国家举办，也是首次采取学术
会议与会展博览相结合的模
式，在学术研讨交流的基础上，
还开展了新成果展示、产业投
资洽谈等活动，共吸引66个国
家和地区的1000多名学术代
表及200余家国内外企业参会
参展。

图为两名小朋友在草莓大
会上津津有味地品尝草莓。

新华社发

全国牛肉价格
近期明显回落

据新华社北京 2 月 19 日电（记者 谭谟
晓）据新华社全国农副产品和农资价格行情
系统监测，与前一日相比，2 月 19 日，蔬菜、
水果价格以降为主；猪肉、禽蛋价格下降；水
产品、食用油价格微幅波动；成品粮、奶类价
格基本稳定。

监测数据显示，2011 年 5 月份以来，全国
牛肉价格涨势明显，并于 2012 年 1 月 26 日涨
至监测以来最高水平，牛腱肉、牛腩肉全国日
均价每斤分别为 24.46 元、20.88 元，随后价格
逐渐回落。与 1 月 26 日相比，2 月 19 日，全国
牛腱肉、牛腩肉价格分别下降 6.5%、3.2%。分
地区来看，约九成省区市牛肉价格下降，北
京、海南、山东的降幅居前，均超过 10.0%。目
前，全国牛肉价格已回落至 2012 年 1 月中旬
的水平，但仍明显高于 2011 年同期。

准妈妈热衷孕妇照
本报讯（记者 郑磊）记者发现，如今赶潮

流的年轻准妈妈，喜欢和肚中宝宝一起拍摄
唯美写真。不少影楼抓住商机，将孕妇照作
为主打。

昨日中午，记者在经三路一家影楼看到，
不少准妈妈在咨询“孕妇照”事宜。“我决定拍
孕妇照，这样可以把孕育之美定格，觉得很有
价值。”准妈妈汪洋告诉记者，她有个闺蜜上
个月拍了孕妇照，化着淡妆，身穿各种孕妇
装，看起来真有味儿，所以也过来把这份美丽
定格成永恒。

该影楼负责人李维介绍说，随着人们观念
的转变，如今基本上每天都有准妈妈前来拍孕
妇照，“准妈妈一般拍两三套衣服，用一个多小
时。”李维告诉记者，价格在 200 元到几千元不
等，价格高低与衣服的套数、照片的数量、彩绘、
写真所配的套餐有关，“由于准妈妈要有专人照
顾，所以此项业务必须提前预约。”他表示，拍孕
妇照不会对胎儿造成影响。

“目前还没见过因使用化妆品或油彩对宝
宝造成影响的。”省会妇科专家徐平表示，但她
们一般不主张孕妇使用化妆品等含有化学物质
的东西，同时孕妇怀孕前3个月，最好不要接受
强光照射，如果真要拍孕妇照，应尽量化淡妆，
而且服装和道具最好自带，以防感染。

需求难支撑
钢市寒意浓

时间已进入2月中旬，但国内钢市还是没有
丝毫“回暖”的意思。商家都在发问：市场“寒风”
何时止？据国内知名钢铁资讯机构“我的钢铁”
提供的最新市场报告，终端成交不畅，新到资源
又在源源而来，钢市的销售压力正在不断积累。

据监测，最近一周内，国内钢材现货市场
的价格持续下跌。“钢市中的寒风依旧没有停
息的迹象”。下游钢材订单明显不足，难以为
现货钢市提供有效的需求支撑。市场内的人
士反映，一方面成交不畅；一方面各地的新到
资源“源源而来”，钢材的市场库存量已达到一
个高位，市场销售压力巨大。目前，相当一部
分钢贸商心态越来越差，降价刺激出货的情况
越来越多，这必然导致钢价的持续下跌。

据分析，在板材中，热轧产品和冷轧产品的
跌幅较为明显。在热轧价格下跌较大的重庆市
场，需求持续疲弱，当地的钢贸商不得不持续下
调售价以促进成交。但终端需求还是表现低
迷，市场上的资源缺乏流动性，一些商家表现出

“无可奈何”的心态。
冷轧市场也是一样，需求不振，商家只能选

择“去库存操作”，但成交还是显得一般。本来冷
轧的库存已处于一个相对的高位，再加上钢厂新
发货的资源依旧源源不断地进入市场，商家背负
的出货压力越来越重，只能不断跌价，快速销货。

建筑钢价也在下跌，有些地区的市场上，已让
人感受到一点恐慌情绪。在现货价下跌的同时，
国内螺纹钢的期货价格也始终在低位震荡，表明
市场并不看好后市的行情。在长沙市场，建筑钢
价下跌较为明显，有商家反映，下游工地推迟开工
的现象较为普遍，对建材的采购量相应减少。

相关机构分析师认为，国内钢市需要警惕
的是，千万不能陷入杀价促销而市场又无回应
的怪圈之中。目前，库存升高，资金压力大，钢
市逐渐形成竞相杀价的局面，但下游需求并不

“领情”，回应不足，预想的刺激效果不尽如人
意。如果还是一味地“简单化”操作，只能逐步
进入恶性循环。目前的市场状况其实已在反向
启示，国内的钢材销售及流通结构和功能需要
大力调整，重整产业链，挖掘新的盈利空间，以
现代“材料供应”的理念来开拓市场。

据新华社上海2月19日电
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